(金曜日)

(1)

リング調査に抗議する祝島の婦人たち(二〇〇五年六月)

中電の祝島上陸に抗議する島民(二〇一〇年三月)

ということです。

を受け取っていない点に

は祝島漁民が漁業補償 あ続けている

四月に共同漁業権管理 中国電力は、二〇〇〇

は山口県漁協祝島支店)

ため、旧祝島漁協(現在協は受け取りを拒否した

周

以上前に計画されたにも かかわらず、

関原発計画は三〇年

されていません。

に基づき上関原発に

で否決されました。 ける者はだ 補償金を受

内容の補償契約を交わし に補償を支払う」という そもそも漁業 予め「事 その行 民ですから、漁の 併後に「支店」と呼びま支店(合併前の単協を合

ですが、共同漁業を営む 協(山口県漁協)が免許 祝島漁協の個々の組合員 業権に必ず定められてい から、補償を受ける者は 島漁協の組合員)」 ます)に住む組合員(祝 者は「関係地区(共同漁 (負を含む) で、個々の組合員(推組 権は入会権的権利ですの で受けずに、組合員全 他方、共同漁業は、 ただし、 が個別に補 共同漁業

る者は「関係地区に住む共同漁業への補償を受け ける者は、それらの漁業・自由漁業への補償を受 を営む「個々の漁民 巡る漁業補 上関原発を

償の問題点

補償には、次のような問 以上のことを踏まえれ

題点があります る上関原発をめぐる漁業は、現在争点になってい ⊕中電からの約一○億

員から委任を受けた者が 埋立免許再 括して補償を受け、

延長問題 て

あり、「事業者」もうり
おいてなされる手続きで 題について二点のコメンこの埋立免許再延長問 事業者と公の関係」に **^をしておきます** ①「事業者と民の関 が肝腎 埋立免許は

係」には何の関連もない ける者に補償しなければ を得ても埋立で損害を受 埋立事業者が埋立免許 (第八条)。 は、なんとかして祝島漁国電力及び山口県漁協 償金の受領を拒否し 埋立工事に着工できな らかになっています。 ているために埋立工書 は、祝島の漁民が漁業補 看工できな この間の経緯から明 旨規定してい 上関原発で いること

店の部会決議をあげさせにも山口県漁協は祝島支 ようとしましたが 規

部会

ています。 許可漁業や自

在、山口県漁 業を認めてもらう代わり まいますので、 為は不法行為になって 損害が生じたら、 に支払われるものです ために、損害を受ける者 が侵害され損害が生じる 埋立等の事業により権しょうか。漁業補償は 補償を受ける者はだれ しょうか。

熊本一規氏

償金受領」 いますが、こ そうと画策し 祝島支店に渡 の間、それを

に祝島支店に補償金を渡 あげさせて、それを根拠 の部会決議を 島支店に「補

祝島漁民への補償金約 八〇〇万円は現 そうとしているのです

受け取ったものの祝島漁 委員会(祝島漁協を含む 八漁協から構成されて た)と交わした補償契約 七漁協は配分額を なされていないのです。

ています。

亲斤

誾

漁協やその を得た配分基準に基づ の後、組合員全員の同意

て配分することになりま

許可無業

漁業・自由漁業

への補償を受け

主として漁民個 が、祝島では、 分類されます

人が許可を受け

許可も不要な 漁業」と免許も を受ける「許可 権漁業」と許可 を受ける「漁業

自由漁業」2

の漁業者や島民たち(二) 中電のボ -リング調査を

補償を受ける者 ですから、漁業 にするのです。 取り掛かるよう たうえで事業に

漁業を営む

漁業は、免許



長周新聞社

下関市田中町10番2号 電話 083(222)9377(代表) FAX 083(222)9399 メールアドレス info@chosyu-journal. jp 振込口座 01540-0-11658 週3回刊月ぎめ 1500円 1部120円 郵送料1ヵ月550円

関西総局 京都市左京区吉田近衛26 電 話 075(761)3040 FAX (電話と兼用) 名古屋 中村区靖国町 2-94-12 電 話 052(414)1250 富山 富山市大塚 95

電 話 076(434)6887

岡山 倉敷市西中新田320-16 電 話 086(425)5927 沖縄 浦添市仲間1-2-8-102

電 話 098(878)1805 山口 山口市平井377-2-203 電 話 083(925)0771

FAX 083(922)6604 岩国 岩国市三笠町3-8-3

電 話 0827(21)6837

宇部市中尾 1-7-27

電 話 0836(31)2229 萩市大字椿東4504番地 話 0838(22)2566

長

(D) 医

へ 社団 長樹会

けにしておいて、日米貿易協定の国

温暖料医院



狙虫好 とせず、 外務委員会で採決し、一九日には衆党の国対委員長は会談し、一五日の 後、自民、立憲民主、国民民主の三えるからだ。一三日の外務委員会の 安倍晋三の私物化疑惑を隠れ蓑にし 世論を喚起するような努力をせず かかわらず。 もうとしている。交渉内容すら判然など、トントン拍子で承認に持ち込 院本会議で採決することで合意する て開けて通そうとしているように見 メディアも野党もまるで国民 協定の国会承認議案が動いて まともな審議すらないにも

敗、私物化の問題としておおいに追に疎かにしてはならない。権力の腐桜を見る会をめぐる問題は、確か そちらばかりに世間一般の目を釘付 及するべきである。しかし同時に、

はなく、

業権)

を免許するように

したのです。

さない漁民、

中電に対し、

(明治漁業法では専用漁

せん

価償の性質を利用し 者」を経由して一 支払おうとしている 補償も祝島支店を通 中電は、共同漁業へ ということになりま 関係地区に住む組合 許可漁業・自由漁業

れるのは、個々の祝島の補償金の受領を決め 氏であって祝島支店で (祝島漁民からの委任 とには法的根拠はな 許可漁業・自由漁業 したがって、

|業法では漁協)を創ら

持たない。 の受領も祝島支店の部会の共同漁業への補償金 決議で決められることで

1県漁協が預かってい OO万円の補償金を

公議は何の法的効力も

えで、 特に祝島漁民の間で、 ですが、反対運動の側、 議を防いだほうがベタ や配分はできない。 より強力になりますし、 していけば、反対運動が 上の①~③の認識を共有 いろいろな作戦も可能に

業権は関係地区の入会集 なるでしょう。 法では漁業組合、 団の権利(入会漁業権) 上記のように、共同漁

思うこともある。なぜか? いるが、「ちょっと待て」と 党が徹底追及の構えを見せて にわかに浮上し、国会では野 桜を見る会をめぐる疑惑が 事要問題ともいえる

日米貿易 一方の水面下では今国会の最 安倍政治がどうしようもないくらいとの地しが明確に働いているのだ。つや欺しが明確に働いているのだ。ついないである。フェイー・このくり返しである。フェイル問題についても下火になっていく みんなが憤り、視線は「また私物化ていることをわかっているからこそ 野党なるものも含めて、世間の目を 私物化に境界線がなく、腐敗堕落し され、国会が終わればそれらの私物 議においてまともな審議もなく採決騒動の陰に隠れて重要法案が国会審 る。モリカケしかり、いつも私物化を感じないわけにはいかないのであ レッとスルーしていることに違和感 が熱を上げてかき消さんばかりの勢 ではない。そればかりに全メディアの問題は些末であるといっているの である。これはなにも、桜を見る会 のではないかと思わざるをえないの 欺くイカサマの茶番に加担している ガードで開けて通すというのでは、 会承認という重大事項についてノー いを見せ、 桜吹雪と目くらまし 日米貿易協定についてシ

組合に共同漁業権

の同意を得なければ受領 関原発に反対するう 祝島支店の部会決 祝島組合員全員 以 権を持ちながら、漁協にないわけではありませ なので、 同組合原則に基づく団体 ことになります。埋立等属さない漁民も存在する 畠 協に加入しなければなら 構成員だからといって漁持っており、入会集団の の事業者は、それらの漁 ところが、漁協は、協 加入脱退の自由を 設当時、倉併 ません。

ません。 民の権利も侵害しますか ら、補償しなければなり また、上関原発に伴う

ことはできないので、入いため漁業権を免許する 会集団で組合(明治漁業 会集団は法人格を持たな に由来する権利です。入 後、漁業を開始した漁民で払われましたが、その も多数存在します。それ しなければ着工できない らの漁民に対しても補償

全く誤りで、重視すべき業が遂行されてしまうと が続く限り、埋立工事にが、祝島漁民の受領拒否 げると、千葉県丸山町 は「事業者と民の関係」 係」を重視し、免許や許 着工される恐れは全くな 可や認可がなされれば事 わかりやすい事例をあ 埋立等の際に、住民団 ゴルフ場の開発許可 「事業者と公の関 発許可が出てもゴルフ場 「事業者と民の関係」 公の関係」に騙されずに があります。「事業者と 建設断念を発表したこと 聞いたゴルフ場開発業者 をしたところ、話を伝え 場建設はできない旨の話 が同意しない限りゴルフ で損害を受ける水利権者 建設されてしまう、とあ 重視することが肝腎なの ②中国電力の埋立を実 話の翌日にゴルフ場 補償を支払って、初めて です。 いる

着工できない。これは らない限り、埋立工事

業者と民の関係」で

化島漁民が補償を受け

体は、

つと画策してきました

祝島漁民がいまだに 補償金を受け取らせ

で拒み続けているの

いのです。

ことはいうまでもありま 〇年以降に漁業を始めた 登100 組合に属 められている。一月一日に発効し、を始め、ついに国会でその承認が求なのだ」などと欺瞞してFTA交渉なのだ」などと欺瞞してFTA交渉 実施できるのです。 されたものです。二〇〇 等との補償契約は、二〇ところが、中電と漁協 がら、 こなわない」といっていたのが、い「米国との二国間下TAは絶対にお 契約で補償を支払ったの 〇〇年四月二七日に交わ かない。 目くらましに乗せられるわけにはいなら二の次でもよいくらいである。 返り咲き、その後はさっさとTPPんだ総選挙によって政権与党の座に 〇年四月に交わした補償 日は重要局面であり、桜騒動はなん たせるために大急ぎなのだ。この数 米大統領選に挑むトランプに花を持 に参加し、さらに米国が雕脱すると 安倍自民といえばTPP反対を叫 腐敗堕落した自民党もさることな 批判勢力のような顔をしなが 手方に要求できる債権な

らないように思う。

吉田充春

実施できないことを教えて、漁民が漁業補償を受 立事業を実施するには が漁業補償を受け取らな が出たものの、祝島漁民 はいまだに回答できてい 信があっただけで、中電補償したとの内容)の返 共同漁業権管理委員会に 質問状を提出しています のか、という内容の公開 漁民への補償をどうする 実施前に損失補償が必要 着工できていません。埋 ない内容(二〇〇〇年に いので、中電はいまだに 二〇〇八年に埋立免許 全く回答になってい 時漁業を営んでいても、 1000年当 す。逆に、二〇〇〇年当ている漁民は何人もいま ŧ, です。二〇〇〇年四月時 きるものでしょうか。 経って埋立事業を実施で て一致しているはずはあ を営んでいる者とがすべ と二〇一九年時点で漁業 点で漁業を営んでいた者 に、それから二〇年余り 時漁業を営んでいなくて したり、亡くなったりし 一〇一九年時点では廃業 もちろん、答えはノー その後漁業を営み始 のです。

「埋立事業者が埋立免許 事業により損害を受ける 者がいるからです。埋立が発生し、損害を受ける は、埋立事業により損害い」 旨規定しているの 埋立工事に着工できな ける者に補償しなければ を得ても埋立で損害を受 が既に消滅していること 発埋立を実施できる権利 てくれる恰好の事例で 旨規定しているの 公有水面埋立法が 中電が上関原 す に基づいています。中国施できるのは、補償契約 害を与える埋立事業を実 があります に民法の「時効」 といえるのですが、さらは新たな漁業補償が必要 ならないのです。 て漁業を営んでいる漁民 埋立事業実施時点におい 今後上関原発建設のため くだけでも、以上のよう に新たに補償しなければ に埋立を実施するには、 ですから、中国電力が 中国電力が、漁業に損 公有水面埋立法に基づ 上関原発埋立実施に の規定

らかです。

実施できるのです。いい定されているので埋立を との両方が補償契約に規 契約に基づいて契約の相 立を実施できる権利は、 かえれば、中国電力が埋 と漁民が埋立を認めるこ るのです。 面占用を許

上も経った今、中国電力日補償契約から一九年以 するのです。したがっの債権は時効により消滅 年間行使しなければ、 契約に基づく債権を一〇 項)。契約を交わしても、 ば債権の消滅時効期間は が上関原発埋立事業を実 て、二〇〇〇年四月二七 施できる権利は、とっく 一〇年です(一六七条一 ところで、民法によれ そ 可

する。 一 債権は、一〇 「力を入れずに形だけのばよいかを知ること、 題」と「力を注いで取り抗議で済ませていい問 中国電力が上関原発埋立 中で、何処に力を入れ を実施できないことは明 免許が再延長されようと に消滅しているのです。 以上のように、運動の 以上のことから、埋立 [参考]民法一六七条 一〇年間 消滅 策に知事や県役人が逆ら あります えるはずはないので、 に伴う補償も含んで

日発効をなにがなんでも強行したい という意向があるため、 台本なのだろう。アメリカが一月 勢で「仕方なし…」 までがおそらく 逆らいきら

思えてならないのである。

うな案件をスッと通していく作戦に

に合意して採決に参加し、 ろそろいい加減にせいと思う。日程 てみせる野党なるものの欺瞞も、

多勢に無

の一時のオカズにさせておいて、肝 て向いていく。それを政権批判勢力しやがって」と感情的なものも含め

> どといって悔しそうな素振りだけ ら、「数の力で押し切られた…」

そ

心要の日本社会の将来を揺るがすよ

もいおうか、永遠に批判勢力としてですっかり飼い慣らされた野党とでですっかり飼い慣らされた野党とでの欺瞞政治をぶっ壊していかない限の欺瞞政治をぶっ壊していかない限 ても、 ても、しっかりと見極めなければな目くらましをする人人の配役につい 勢力が台頭し、予定調和と馴れ合い ないのである。 ければ次の展望にはつながらない 批判すべき点ははっきりと批判しな シを食っている体質なども含めて、 をこなし、おかげで風化もしつつメ のポジションに安住してガス抜き役 本気で国民のためにたたかう政治

のある問題への取り組みったり、力を入れる必要で徒労感や挫折感を味わ がおろそかになったりす 果のない問題に力を注

めの海面占用許可を出し いたボーリング調査のた 国・電力会社の原発政 山口県が一〇月三一 中電から申請されて

けられているのですが を添付することが義務づ 「利害関係人の同意書」 は重大な瑕疵(かし) れていないことです。 祝島漁民の同意書が含ま それは、申請書には

めた漁民も何人もい

ま

は重大な瑕疵(かし)がし、この海面占用許可に づく漁業補償は、許可漁二000年補償契約に基 グ調査の際に、中電は、二〇〇五年のボーリン 測された結果です。しか ので、改めて補償しなく た、埋立のみならず調査を補償も含んでおり、ま 業者・自由漁業者に対す ても調査は実施できる と主張していました。

福田正義評論集 原水禁·平和運動論

大事です。さもなけ

あきらめなくても

を峻別することはとても組む必要のある問題」と

(二面につづく)

初めて

うが、再延長されようされようが、延長され

ですから、埋立免許が

し続ける関係です。

延長されたところで、

とは全く関連なく存

なのです

において埋立免許が

全く誤りで、

「事業者と公の関

っている。地方公務員の 非常勤や嘱託に置き換わ る。とんでもない。今ど 拠のない空気が流れてい 停ばかりして」 という根 ると考える。「公務員は る上げしていく必要があ 化して安定した処遇でか 保育や介護などは公務員 弊して追い詰められるこ **仁事につけず、現場は疲** かあってもその収入では か不健全なことだ。資格 気持ちになる、それ自体 たろう。

人と人とが嫌な へは非常勤に置き換わっ 口現在の調査で五人に一 んどん公務員が減らされ とは不幸だ。私たちはこ -ズがある仕事、例えば らえる安定した職だ。 る。今一番足らないもの 国は本物の衰退国家にな をなんとかしないとこの 傍観者をやめようと思っ の姿を見て世間に対する に住んでいる。太郎さん はきちんとした給料をも になっている。この状況 ともに生活できない状況 ながっていくと思う。派 復活、生活の底上げにつ ることが日本の経済的な 以上続いたデフレという の受け皿だ。私は二〇年 人が働いても働いてもま 流動化によって多くの人 定した職、処遇を担保す 遺労働の拡大など雇用の 意見 (男性) 盛岡市

祝島 中心問題につい の漁業権を巡る 7

1面から つ づ く

いて損失補償を支払わな

リング調査にあたって ところが、今回のボー でしょう。 時効の指摘を受けたから

とし、「利害関係人の同 く、「補償は必要ない」 には一切触れることな は、二〇〇〇年補償契約 支払わなければならない 漁業・許可漁業)が損失 を受ける際に損失補償を 祝島漁民の漁業(自由

漁業者・自由漁業者の同 けを添付し、祝島の許可 意書」には、四代漁協・ 上関漁協からの同意書だ で義務づけられています 伴う損失補償基準要綱 要綱(公共用地の取得に ことは、憲法二九条及び

補償契約に触れられなか です。 今回、 二〇〇〇年 意書は添付していないの ったのは、おそらく消滅 になります。したがっ しにボーリング調査を実から、祝島漁民の同意な 施することは、憲法違反

> ないことは、重大かつ違 無効です。 可も、いずれも違法かつ も山口県が出した占用許 提出した占用許可申請書 ければならない祝島漁民 を「利害関係人」に含め 法な瑕疵であり、中電が 「協力をお願いします」 海域で操業している祝島 来の高圧的な姿勢とは打 ていません。中電が、従 漁民の各船を訪ね回って って変わって、占用予定

に屈服する が祝島漁民 中電·山口県

~一三日に調査の準備作 中電は、「一一月八日

業、一四日以降に調査を

ばならないだろう。にも たない。今後数百年かけ る。東電の福島原発があ 力で止めたい気持ちはあ リング調査を私自身も全 がら今も収束の目処がた れだけの事故を起こしな て収束させていかなけれ 山本
上関原発のボー

> きるはずがありません。 ボーリング調査を実施で どで済む準備作業でさえ が、一一月一四日現在、 から、設備設置が必要な 準備作業は全く実施され 実施」としていました 全く実施できないのです GPSによる位置特定な 言われているからです。 が、ことごとく「ノー」と と頭を下げているのです せん。 さず、というほかありま かいかいそ)にして漏ら うことがほぼ確実になっ ています。 みの前に屈服するであろ 活、これまでの日常的営 祝島漁民の当たり前の生 の違法行為に「占用許 うとした中電、及び中電 可」で応じた山口県が、 ーリング調査を強行しよ 含めず、祝島漁民に損失 害関係人」に祝島漁民を 消滅時効を認めず、「利 補償を支払わないままボ 天網恢恢疎(てんもう 二〇〇〇年補償契約の

ろんなものが散散な状況 本には貧困があり、労働 り出したのは誰か。まっ だ。その政治を選んだの 問題であり、 環境の劣悪化があり、い のが原発事故だった。日 れたような気分になった 私が今の現実をつくった たく無関心だった私だ。 は誰か、この地獄をつく 人だ。それで雷に打た 政治が問題 そが、政権交代につなが げたら、私は政権交代に を五%にする」と旗を揚 るテーマを掲げることこ が当事者として意識でき つながっていくのではな 党が塊となって「消費税 ると思う。だとしたら野 題は大きなきっかけにな らう入口として消費税問 ごととして引き寄せても 問題だ。社会問題を自分 いかと考える。みなさん

2019.11.

長周新闻

いないということだ。だ 人に必要な情報が届いて で感じたことは、一人一 が爆発してからだ。そこ 目を向け始めたのは原発 聞も信用できないが、意 状況がある。テレビも新 ンサーがトップ当選する も、政策関係なくアナウ る。岩手県の県議選で えないという問題があ が本当に大切なことを伝 た事実が世間に伝わらな い。その要因にマスコミ 山本 私自身が社会に いといけないと思う。テ みにする人人が変わらな る。企業を宣伝する箱で のスポンサーは国民だ。 しのものをそのまま鵜呑 った内容になっている。 る国民に忖度するテレビ はなく、スポンサーであ り、政権に忖度するので しかない。一方でNHK では何が必要か。垂れ流 り、今の政権与党側に寄 員会は国会に人事権があ いながらNHKの経営委 局であるべきだ。とはい NHKは公共放送であ ろうか。 月一一日の時点で原子力 多くの人は二〇一一年三 かかわらず、選挙の争点 くにはどうすればいいだ にもなったことがない。 論を広げてたたかってい

湿府県を含む)の臨時非 いる。地方公務員(都

るの一、三分の一程度し に働いても正規職員の四 万円前後、休みなくフル 製作者上の年収は二〇〇 **煙だ。保育士では非常** で占め、処遇は三分の一 は、正規教員の四~五割 仪に勤務する非常勤講師 しえる状況だ。小・中学 労動は全国で六四万人を

別して集荷して国内の畜 産農家に安全なエサとし

きる農業者とつくってお コシをアメリカの信頼で

そうでないものを分

った。われわれは、非遺 など厳しい風当たりがあ

伝子組み替えのトウモロ

見を聞きたい。

体」「農協」バッシング

東京勤務のときは小泉大 職員として働いており、 て参加した。農業団体の

臣を筆頭にして「全中解

万人当りの公務員の

て提供していた。バッシ

ときに、自分が加害者と

私は塊になるだけでは勝

っていくと考える。だが

てないと思っている。

して無関心を装っていい

にある日本の現状を見た